

CIFRAS DEL DÍA

101

dólares recuperó la cotización del cacao ayer en la bolsa de Nueva York. Los contratos para septiembre subieron a 2.019 dólares por tonelada, un 5,3 % más. (Reuters)

2

dólares perdió el café robusta en el mercado bursátil al cerrar a 2.141 dólares por tonelada. La variedad arábica, en cambio, subió un 0,9 % hasta quedarse en 1,3595 dólares por libra. (Reuters)

Una mirada externa a la deuda

La universidad Espol organiza el quinto Congreso Internacional de Economía ■ Los dos principales analistas repasan para EXPRESO los **lances económicos del país**

SARA ESPAÑA
espanas@granasa.com.ec ■
GUAYAQUIL

Hay que hacer ajustes si o sí y renegociar la deuda no será gratuito. Son las dos principales conclusiones de Pablo Guerrón y Cristina Arellano sobre la realidad económica de Ecuador.

Los dos ecuatorianos, expertos económicos internacionales, repasan para EXPRESO las dificultades que enfrenta la economía nacional, con un monto de deuda cuyo servicio asfixia las cuentas públicas y con unos indicios de recuperación que requieren fuertes ajustes en el gasto público pa-

ra sostenerse a largo plazo.

Arellano y Guerrón son los dos voces principales del quinto Congreso Internacional de Economía que celebra esta semana la Espol (Escuela Superior Politécnica del Litoral), junto con la Universidad de Cuenca y la Escuela Politécnica Nacional.

Para Arellano, consejera monetaria en el Banco de la Reserva Federal de Minneapolis y profesora adjunta en la Universidad de Minnesota, el historial de incumplimientos en deuda soberana sigue pesando para el país y no es momento de reestructurar las condiciones. Para Pablo Gue-

rrón, profesor asociado del Boston College, exasesor de la Reserva Federal del Banco de Filadelfia y ex consultor del Fondo Monetario Internacional y Banco Interamericano de Desarrollo, el camino de la política económica no podrá sortear un sustancioso ajuste del gasto público.

CRISTINA ARELLANO / CONSEJERA BANCO DE LA RESERVA FEDERAL DE MINNEAPOLIS

“Renegociar tiene un precio”

JIMMY NEGRETE / EXPRESO



Investigación. En macroeconomía internacional, deuda soberana y crisis financieras.

■ Cristina Arellano se desenvuelve con soltura en análisis de deuda soberana. Es su área. Y cree que a Ecuador no le conviene ahora renegociar sus cuentas pendientes con los prestamistas internacionales. Porque ese tipo de operaciones tiene un precio y Ecuador ya tiene un historial de renegociaciones e incumplimientos cuyas consecuencias aún arrastra con un riesgo país alto y unas tasas de interés al acceder a financiamiento también muy altas.

Si, como dicen las estadísticas oficiales, la economía nacional ha comenzado su recuperación, no es momento de renegociar. Si no de cumplir. Para evitarse el desprestigio. Y si aún hay estrecheces para responder ante todas las obligaciones, la vía de escape no es mejorar las condiciones, sino achicar las cuentas internas. El ajuste en los gastos estatales es la receta que comparte con Pablo Guerrón. Sobre si el nivel de deuda es alto o bajo, solo menciona: “Argentina declaró default cuando la tenía al 30 % del PIB y en Europa superan el 100 %”. Todo depende. Lo que sí ve con preocupación son maniobras “peligrosas” como los préstamos del Banco Central hacia el Gobierno.

EL ANÁLISIS

1 DEUDA

■ Si el Banco Central de Ecuador está haciendo préstamos al Gobierno, me parece algo muy peligroso. No es lo correcto en dolarización.

2 DOMÉSTICA

■ Los países emergentes de la región acuden más a la deuda interna y suelen ser más rigurosos para no dejar pendientes con instituciones públicas del Estado.

3 MULTILATERALES

■ Mejor que renegociar las condiciones de deuda, es acudir al Fondo Monetario Internacional, del que después se sale con una percepción mejorada por los ajustes.

PABLO GUERRÓN / EXCONSULTOR DEL FMI Y DEL BID

“Se tienen que hacer ajustes”

JIMMY NEGRETE / EXPRESO



Especialización. Su campo de estudios es la macroeconomía y política monetaria.

■ No solo hay que pensar en el ahora, sino en el mañana y en las administraciones venideras. Por eso, Pablo Guerrón considera que al Gobierno de turno le toca hacer el doloroso ajuste del gasto público. No se puede sostener al tamaño actual y hay que reducir las cuentas internas. Es inevitable e inaplazable. También reconoce que a Ecuador le favorece la tendencia a la baja del dólar, pero no se atreve a vaticinar el comportamiento de la moneda de aquí a unos meses. Es muy impreciso hacerlo, dice. Lo que cuenta es que la divisa, que rige en Ecuador, está volviendo a las posiciones que mantenía con el euro hace unos años.

En cuanto al crecimiento, dadas las estadísticas del primer trimestre que reflejaban una tendencia al alza, Guerrón se muestra precavido. Había campaña electoral y se emitió deuda para poder mantener el gasto público, las inversiones y las obras con un fin político. Habrá que esperar a los datos del segundo trimestre para valorar realmente si el país está saliendo de la recesión.

EL ANÁLISIS

1 AJUSTE

■ En una situación como la actual es inevitable el ajuste. Hay que reducir el tamaño del Estado y el gasto público con miras al largo plazo.

2 DEPRECIACIÓN

■ La depreciación del dólar favorece en el corto plazo a los exportadores porque se vuelven más baratos frente a sus competidores internacionales.

3 CRECIMIENTO

■ Para ver si la economía se recupera, hay que esperar al segundo trimestre. El crecimiento del primero se relaciona con las elecciones, se gastó con fines políticos.

IMPUESTOS RECAUDADOS SEGÚN CANTONES (DÓLARES)	
Impuestos (enero - junio de 2017)	
Patente de Conservación para la Concesión Minera	
Impuesto Ambiental a la Contaminación Vehicular	
1% Compra de Vehículos Usados	
	GUAYAQUIL
	711.978
	12.047
	1.854
	QUITO
	5'429.688
	19.353
	3.311
	DURÁN
	33.213
	66.440
	7.787
	AMBATO
	1.596
	18.864
	2.078
	IBARRA
	454
	8.826
	396

Fuente: SRI

Colombia mejora su tasa de desempleo

Hay 22,8 millones de ciudadanos con trabajo y **un 8,7 % sin empleo**

El desempleo en Colombia descendió al 8,7 % en junio de 2017, cuando 22,8 millones de ciudadanos tenían un trabajo, la cifra más alta desde que se llevan estadísticas comparables. En junio, 552.000 colombianos encontraron trabajo que se concentró en las cabeceras municipales diferentes a las ciudades capitales y sus áreas metropolitanas, indicó el DANE en un comunicado.

De este modo, se completan cinco periodos consecutivos con una tasa de desempleo inferior al 10 %. Por actividades, las mejor posicionadas son industria manufacturera, agricultura y ganadería. EFE